



Lancement de la Chaire "Histoire et Migrations" : Un pont entre passé et avenir

- 3 mars 2025 -

Dans un monde en perpétuelle mutation, où les dynamiques migratoires redéfinissent sans cesse les contours des sociétés, l'Université du Luxembourg et la Ville de Dudelange inaugurent une initiative ambitieuse : la Chaire "Histoire et Migrations". Dirigée par le professeur Denis Scuto et financée par la Ville de Dudelange, cette chaire a pour vocation d'étudier les migrations internationales au cours des XIXème et XXème siècle dans la Grande-Région, au Luxembourg, et plus spécifiquement à Dudelange.

Une nécessité académique et sociétale

Les migrations internationales ont profondément marqué les sociétés et représentent aujourd'hui un enjeu majeur pour les sciences sociales et humaines. Leur étude permet de mieux comprendre les évolutions qui traversent le monde contemporain. Fort d'une expertise reconnue dans ce domaine, le Luxembourg s'engage à développer des recherches et des formations de haut niveau sur les dynamiques migratoires tout en valorisant la transmission des connaissances auprès d'un large public. Cette ambition est soutenue par plusieurs éléments : son histoire industrielle, ses activités tertiaires et ses implications européennes actuelles ainsi que sa configuration de marché de travail transfrontalier.

C'est ici que la Chaire "Histoire et Migrations" joue un rôle essentiel. Son principal objectif est d'étudier les mouvements migratoires comme système liant les territoires d'origine, les espaces de transit et les lieux de destination, afin de mieux saisir la complexité des flux dans leurs dimensions territoriales, transnationales et socio-historiques. Elle vise également à analyser les parcours migratoires et les expériences des migrantes et migrants, afin de comprendre les impacts des politiques migratoires tant sur les personnes en migration que sur les sociétés d'origine et d'accueil. Enfin, en générant des connaissances nouvelles, la chaire nourrit la réflexion et contribue à éclairer l'élaboration de politiques publiques visant à favoriser les effets positifs des migrations.

Une recherche collaborative et innovante

La Chaire "Histoire et Migrations" dépasse le cadre de l'analyse historique en adoptant une approche interdisciplinaire, intégrant la sociologie, les sciences politiques et l'économie. La recherche sera menée en collaboration étroite avec le Luxembourg Centre for Contemporary and Digital History de l'Université du Luxembourg (C2DH), le Centre de Documentation sur les Migrations Humaines (CDMH) ainsi qu'avec des groupes de recherche transnationaux tels que Border Studies, Migration and Inclusive Societies ou encore l'European Migration Network. Le C2DH apportera son expertise en histoire publique et numérique, permettant au projet de s'appuyer sur les outils et méthodes de recherche les plus avancés. De plus, les chercheurs-bénéficiaires bénéficieront d'un accès privilégié à la base de données BAMI, développée par le CDMH, qui recense les migrations de plusieurs dizaines de milliers de personnes ainsi qu'aux riches archives du CDMH et de la Ville de Dudelange. La combinaison de ces ressources uniques avec des outils numériques

de pointe en analyse et visualisation des données ouvrira de nouvelles perspectives dans l'étude des migrations.

Enseigner et mieux faire connaître l'histoire des migrations

La Chaire en Histoire et Migrations, en coopération avec le CDMH, enrichira l'enseignement à l'Université du Luxembourg, en intégrant ses travaux aux programmes du Bachelor en Cultures Européennes, du Master en Histoire européenne contemporaine (MAHEC) et du Master in Public and Digital History (MADIP). Au-delà, des expositions interactives, des colloques internationaux et des projets pédagogiques rythmeront ces années de recherche, impliquant activement aussi bien les étudiants que les citoyen·nes.

L'un des piliers de la valorisation reposera d'ailleurs dans le partenariat avec le CDMH qui a une importante expérience dans la mise en valeur de la mémoire migratoire à travers des expositions, des publications et des témoignages. Le partenariat avec le CDMH et la Ville de Dudelange favorisera la diffusion des résultats de la recherche auprès du grand public, notamment par le biais de publications, d'une revue numérique, d'expositions et d'événements communs. Parmi les projets phares, la création d'une exposition d'abord itinérante puis permanente au CDMH sur le Luxembourg en tant que pays de migrations prendra une place centrale, alliant archives, récits de vie et technologies immersives.

La Chaire Histoire et Migrations et la Ville de Dudelange

Outre les retombées générales d'une Chaire d'histoire des migrations pour le Luxembourg, il convient également de mettre en avant les atouts spécifiques d'une telle Chaire pour les villes du pays ayant un riche passé migratoire. La Ville de Dudelange, en tant que premier terrain de recherche de la Chaire, en fait naturellement partie. La Chaire mettra en lumière les dynamiques migratoires qui ont façonné cette ville, un véritable carrefour migratoire au Luxembourg. Dudelange, forte de son passé industriel et de son rôle majeur dans les vagues migratoires, est aujourd'hui un exemple vivant de diversité. Dès le début du 20^{ème} siècle, une grande partie de sa population était issue de migrations internes et internationales, attirée par l'industrialisation. Actuellement, près de 40% de ses résident·es sont étranger·ères, avec une forte proportion de personnes de nationalité portugaise. La Chaire étudiera cette histoire migratoire et ses enjeux actuels, notamment en analysant les communautés étrangères, à travers des recherches approfondies et des collaborations avec le CDMH. Cette initiative permettra de mieux comprendre l'impact des migrations sur la société locale et de valoriser cette mémoire à travers des expositions et des événements publics.

Une ambition pérenne

En acceptant la Chaire, l'Université du Luxembourg souligne l'importance cruciale de pérenniser la thématique de l'histoire du Luxembourg et des migrations au sein de son institution, en particulier au Luxembourg Centre for Contemporary and Digital History (C²DH). Le politologue américain Joel S. Fetzer avait qualifié en 2012 le Luxembourg d'« immigration success story ». La Chaire permettra de développer une expertise scientifique sur les facteurs clés de cette réussite, tout en les analysant de manière critique. En reliant passé et présent, elle vise à contribuer activement à la construction d'un avenir éclairé, tout en créant un pont entre les deux. Le soutien de la Ville de Dudelange illustre la volonté des acteurs locaux de s'impliquer dans la production et la diffusion du savoir. Avec cette chaire, l'Université du Luxembourg et la Ville de Dudelange envoient un message fort : la connaissance et la mémoire sont des leviers essentiels pour relever les défis sociétaux actuels et futurs.

Éléments d'organisation de la chaire.

- Titulaire de la Chaire (2025-2029) : Professeur Denis Scuto
- Deux postdocs sur 4 années engagés au cours de l'année 2025
- Un·e doctorant·e sur 4 années recrutée au cours de l'année 2025
- Projet de recherche FNR Core (titre provisoire : L'étude des dynamiques migratoires et de leurs effets sociétaux par une prosopographie des populations immigrées au Luxembourg et dans la Grande Région à l'aide d'outils digitaux) à déposer au FNR en avril 2025 par les professeurs Denis Scuto (Université du Luxembourg) et Piero Galloro (Université de Lorraine)
- Projet Erasmus+ conjoint de l'Université du Luxembourg, de l'Université de Lorraine, de l'Université de Sarrebruck et du CDMH (à déposer en 2026)
- Séminaires de recherche sur l'histoire des migrations au sein du MAHEC (Master en Histoire Européenne Contemporaine) et du MADIPH (Master en histoire digitale et publique)
- Roulement de visiting researchers autour de la Chaire « Histoire des Migrations » accueillis à Dudelange (co-financés par Ville de Dudelange et C²DH)
- Newsletter mensuelle autour des recherches sur les migrations et sur l'inclusion au Luxembourg et dans la Grande Région (à partir de septembre 2025)
- Organisation de conférences
- Organisation d'activités d'histoire publique (expositions, balades patrimoniales ...) ensemble avec le CDMH
- Selon un modèle de financement par la Ville de Dudelange à hauteur de 200 000 € par an